

EL PABELLON

Organo de la Asociación de las Antiguas Alumnas del Colegio del Sagrado Corazón
PUBLICACION MENSUAL

Suscripción anual.....\$1.00

Ejemplar10

Dirección Postal: Apartado 3095, Santurce

Teléfono 2 - 0936

VOL. VI

ABRIL DE 1947

NUM. 5

LA FAMILIA CRISTIANA

Guardiana de la doctrina que Nuestro Señor Jesucristo legó a la Humanidad por medio de su Iglesia, es la familia cristiana. Por entre los siglos y las generaciones a la vez que la propagación de la estirpe ha venido conservando las sublimes creencias religiosas.

Si tendemos la vista al pasado a través de la historia, vemos el modelo de la familia cristiana en la humilde casita de Nazaret. Sumiso a sus amantes padres el buen Jesús; cumpliendo su misión sagrada María y José santificaron la vida familiar, dándonos lecciones de caridad, mutua ayuda, y obediencia. Todo en ella exhalaba perfumes de virtud, paz y recogimiento, mansedumbre y oración.

Se fueron sucediendo las épocas y las familias cristianas inspiradas en el ejemplo de Jesús, María y José fueron las fuentes de donde brotaron mártires y cruzados, vírgenes y santos que enriquecieron el santoral de la Iglesia; apóstoles y misioneros que tremolaron en alto la insignia sacrosanta de la Cruz, fundaron pueblos cristianos engrandeciendo el reinado de Dios sobre la tierra.

Conocido de todos es lo acaecido en el Japón, cuando los católicos instruidos en la Religión por los Franciscanos en el siglo XVI, conservaban la Fe y practicaban después de tres siglos, lo que los primeros misioneros les habían enseñado, aún sin haber vuelto a ver un sacerdote en tan prolongado espacio de tiempo.

La familia cristiana fué baluarte en distintas naciones, contra las herejías y apostasías, cismas y revoluciones. De su seno salieron fieles creyentes, aguerridos defensores de Cristo que con la espada o con la pluma lucharon y triunfaron contra sus infernales enemigos. Fué refugio y amparo de la Fé Católica tan combatida y amenaza-

da a medida que se extendía por todos los confines del universo.

Hoy la familia cristiana tiene un deber altísimo que cumplir. Enemigos modernos, pero no menos terribles que los de antaño, son el neopaganismo y el comunismo que atacan contra la vida cristiana y contra la existencia misma de la familia. Contra el alto porcentaje de divorcios y escándalos hay que luchar tenazmente. Se necesitan madres y esposas cristianas que sepan hacer de su hogar un santuario de amor y de virtudes, más atentas de su obligación que esclavas del lujo y la moda. Se necesitan madres que no rehuyan la maternidad y que sepan criar hijos para el cielo. Hacen falta, madres cristianas abnegadas y desprendidas de todo egoísmo que infundan a su familia principios de piedad y de moral cristiana. Es preciso que retornen los tiempos cuando el Catecismo se aprendía de labios de nuestros progenitores; de poco valen los conocimientos religiosos adquiridos en colegios, si no están respaldados por la autoridad de los padres e inculcados con sus sanos ejemplos.

No merece el nombre de cristiana una familia, donde Dios ocupa un puesto secundario, donde se prefiere el placer al deber, donde se pisotean las leyes Divinas anteponiendo a ellas las atracciones mundanales.

Hay que promover la vida religiosa en la familia practicando la oración, el espíritu de sacrificio, la fidelidad a Dios y a su Iglesia. Si queremos que las virtudes cristianas florezcan de nuevo hay que cuidar de aumentar el espíritu de familia. Pensemos que somos los depositarios de la Fé y la Doctrina que hemos de transmitir a la posteridad por medio de nuestra descendencia.

Margarita Esteva de Carbonell.

ANTAÑO FELIZ

Por: "Marquesa de Munté"

Junto a mi alma aun está alumbrando aquella divina luz, que me alegra y consuela en los días tristes de azulosa calma.

Los tiempos viejos con sus dulces recuerdos, vienen a mi mente como añorando épocas muertas de lejanos tiempos, más no obstante, mi memoria conserva quieta, aquellos recuerdos que saben a gloria, aquellos rincones y largos pasillos, llenos de misterios, llenos de memorias.....

Presuroso late mi pecho oprimido, cuando contemplan mis ojos extasiados y llenos de alegría aquella Capilla hermosa, con sus bancos quietos..... En hilera puestos..... aquellos altares con luces y flores envueltos en nubes de incienso, que huelen a cielo.....

Tiembla en mi memoria con suavidad y encanto..... aquel Santo Rosario que rezábamos tanto, en nuestro amado Colegio.....

¡Cuántos recuerdos! ¡Cuántas memorias de feliz antaño! Casi no puedo hilar la historia de mi dichosa infancia..... La Sala de Estudios con serios pupitres..... la mesa dormida de la Madre buena, que siempre vigila con ojos tranquilos..... la señal austera que recuerda el orden.....

Mi memoria falla, porque ya la historia se borra y se esfuma, envuelta en el humo de los viejos años, y tal parece que escrita se encuentra en viejo pergamino, de tiempos de antaño.

Antaño feliz, que perfumas mis sueños, y, soñando vuelo hacia el Pabellón donde jugábamos tanto entre risas y saltos, y, otras veces, al oír historias de Santos, pasábamos ratos tan bellos y gratos, que nunca en mi vida podré yo olvidar.

El perfume sublime de esas cosas viejas, aun queda en mi mente..... la esencia añeja de sabios consejos, se anida en mi alma dormida, y la luz divina le devuelve a ella su calma perdida.

En esos lugares, para mí, queridos, pasé yo mis años de tiempos distantes y en días de penas, vuelven sus recuerdos, vuelven sus memorias, y tornan las historias de tiempos más viejos.....

Recuerdo los Mayos floridos, llenos de mil rosas..... de lirios..... de mirtos..... y flores pomposas.

Son las doce, el sol en el cénit de sus dominios, cubre con sus rayos y su luz brillante, todo el Colegio, y al chasquido de la señal de la Madre nos reuníamos todas en aquel silencioso pasillo; postradas Mater a tus pies con los ojos bajos y el corazón palpitando de rara emoción, confundíamos nuestro rezo con el..... tan... tan... tan... de plata y cristal de nuestra bien conocida campana del Colegio. Mater, todas tus hijas al unísono, bordábamos piadosas, con nuestras infantiles voces, las bellas palabras del ANGELUS DOMINI NUNTIAVIT MARIAE.

"LO QUE YO QUERIA SABER..."

LA PASCUA

La palabra Pascua viene del hebreo "phase" que quiere decir tránsito y del latín "pasahah" que significa paso o salto.

En los primeros siglos de la Iglesia la llamada Pascua judía celebraba el paso del Angel exterminador por las casas de los egipcios matando a sus primogénitos. También conmemoraba el paso de los israelitas, a pie enjuto, por el Mar Rojo después de haber sido libertados por el rey de Egipto.

Actualmente la Pascua Cristiana celebra el gran misterio de la Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo. El día de la fiesta corresponde al domingo siguiente a la luna llena del equinoccio de primavera; por lo tanto varía entre el 22 de marzo y el 25 de abril.

La Iglesia se reviste de gran gozo y alegría durante esa fiesta pues el misterio de la Resurrección es la prueba más convincente de la Divinidad de Nuestro Señor Jesucristo. Toda su liturgia simboliza gloria y júbilo. En este tiempo vuelve a entonar el armonioso Aleluya después del estricto silencio cuaresmal.

En algunas iglesias benedictinas constituye parte de la liturgia de ese día, la bendición de los conocidos huevos pascuales; y en ciertas ciudades de España se bendicen los campos.

Mater, me parece verte en tu tranquilo santuario, con tus ojos bajos, tu sonrisa a flor de labios... tus purísimas manos cruzadas sobre la falda... tu lirio... tu cesta... tu rucá... parecías Mater luz bellísima cuyos reflejos irradiabas hasta nosotras. Seguía el tintineo majestuoso de la campana... todo se llenaba de recogimiento sin par, y entonces nos envolvía sutil y húmeda, una ráfaga perfumada que nos llegaba de tu altar.

¡Qué tiempos aquellos de antaño feliz! ¡Cuántos recuerdos!... ¡Cuántas memorias que añora mi alma!... y que no puedo olvidar.... Mas, ¿por qué llorar por las cosas viejas? ¿por qué añorar esos recuerdos dichosos de nuestra feliz infancia? si aun Tú estás con nosotras, Mater... aun te tenemos muy cerca, aun estás como siempre esperándonos cual Madre celestial.

¡Qué tiempos aquellos! ¡Qué tiempos los viejos! Si pudieran volver, más ¿de qué me quejo? Mater, si te tengo a Tí... si tengo al Colegio... la linda Capilla... la Sala de Estudio... el Pabellón... el Santo Rosario... y todo esto lo tengo... en mi corazón.

Luisita de la Haba de Fuertes.

E. de M.

ARENKA DEL VIA CRUCIS

Con gran esplendor se celebró el Viernes Santo el tradicional Vía Crucis durante el cual meditamos paso a paso los últimos momentos de Jesús en su camino sangrante hacia el Calvario.

Millares de personas reunidas frente al Capitolio debían la impresión de una sola por su silencio y por su devoción. Su Ilustrísima Monseñor Jaime Pedro Davis, Obispo de San Juan, abrió el acto. Seguidamente el Reverendo Padre T. Marijuán procedió a considerar los catorce pasos de amargura y dolor que recorriera el Señor solamente por nuestra redención. . . por mi redención. . .

Antes de la clausura nos dirigió su elocuente y cálida palabra el Reverendo Padre Antonio G. Quevedo, S. J. palabras que en forma de arenga entusiasmaron al pueblo y movieron indudablemente muchos corazones.

Aquí las palabras del orador:

"Fieles de San Juan, de esta ciudad que, con su nombre, acredita su ascendencia católica.

Únicamente con actos como el presente os hacéis solidarios de vuestro glorioso pasado. El que en San Juan, el que en Puerto Rico, no es católico, no es hijo legítimo de esta tierra. Es un bastardo, cuando no de la sangre, del alma de este pueblo, que es su fe católica.

Tolerancia y democracia, sí; confusión y caos, no. Los pueblos, como el individuo, cuando en sus elementos esenciales no son lo que eran, dejar de ser. Os repito, que es la fe católica el alma de Puerto Rico. Si tuviérais la desgracia de perderla, Puerto Rico habría dejado de existir.

Exhortándoos a la defensa de lo más sagrado que tenéis, que es vuestra fe católica, no pretendo meter división en este mundo de hoy, lleno de divisiones. La necesidad de concordia en el mundo es urgente; pero es más urgente pensar cómo se puede obtener.

La unión de los hombres sólo es posible en la verdad y en el amor. El error separa las mentes como el odio los corazones. Solo existe en el mundo "una" verdad religiosa, que no conoce fronteras, ni se circunscribe a una raza o clase. Es la que, por encontrarse en todas partes, se llama "Católica." Existe también un solo amor a todos los hombres, probado en un Viernes Santo con el sacrificio de la vida. Es la caridad de Cristo.

Esta verdad y este amor se profesan íntegros en la fe católica.

Por eso veréis que las fuerzas subversivas que pretenden hoy en todas partes desunir para que

salte, hecha pedazos, la estructura social del mundo, atacan también en todas partes en primer lugar a la Iglesia Católica.

En el Vía Crucis de hoy habéis recordado las estaciones que, sangrando y con la cruz a cuestas, recorrió Cristo. La Iglesia es, en frase de San Pablo, el cuerpo místico de Cristo. Recorre hoy también un Vía Crucis. Recordad a Yugoslavia, a Polonia, a Hungría. . . ; y habréis recordado las estaciones en que, sangrando, lleva la Iglesia a cuestas la cruz de la persecución.

Cristo murió para resucitar. Su Iglesia no puede morir; pero sufre para triunfar."

NUESTRO CUESTIONARIO

CUESTION:

Me ha entrado curiosidad por saber por qué no se puede hacer el Vía Crucis cuando está el Santísimo Sacramento expuesto.

RESPUESTA:

Respondo que una cosa es que no se pueda hasta el punto de si se hace no se ganan las Indulgencias y otra el que no se pueda hacer de modo que se falte haciéndolo. Hemos de tener presente el gran respeto, que la Iglesia Nuestra Madre tiene por el Santísimo Sacramento, y mucho más si está solemnemente expuesto. Y como hacer el Vía Crucis lleva consigo el distraer la atención del Altar en que está la Sagrada Eucaristía, de ahí el que la Iglesia diga no convenir se haga el Vía Crucis durante la Exposición.

Partiendo del mismo principio, prohíbe la Iglesia el que se predique estando expuesto el Santísimo, y manda que se cubra con algún estandarte o cortinilla. . . . Dígase lo mismo sobre el celebrar Misa de requiem y aun el celebrar en el altar del Santísimo Sacramento.

CUESTION:

¿Haría el favor de decirme qué hemos de pensar del escritor Constanancio Vigili?

RESPUESTA:

Te contesto con mucho gusto, que no he podido formar un juicio definitivo sobre el tal autor; pues mientras veo que la revista Javeriana de Colombia juzga como excelente su obra "Educación del Hijo", como que ayuda a los padres que desean encaminar a sus hijos por el sendero del bien y del amor de Dios, tenemos en cambio que la Revista

(Pasa a la página 4)

NUESTRO CUESTIONARIO

(Viene de la página 3)

"Perseverancia" de Barcelona, órgano de la Obra de Ejercicios Espirituales en Cataluña nos dice al hablar de "El Erial", que aunque intencionadamente no ataque al dogma ni a la moral cristiana en incluso quiere parecer religioso; pero hay en la obra frases oscuras, que destilan pesimismo, y cierto concepto escéptico de la vida. Por todo ello, su lectura no es recomendable.

Consultando el libro "Lo que muchos preguntan" del Padre Antonio Viladevall S. J. vemos que dice que la empresa "Atlántida", la que publica las obras de Constancio C. Vigil, la revista "Para Ti" y la revista "Billiken" es una empresa protestante. "Aunque no he encontrado en ningún número de los que he examinado, proselitismo o inducción directa a esta secta falsa, pero el sentir heterodoxo no puede menos de influir en el espíritu general de las revistas." Hasta aquí las palabras de el Padre Viladevall S. J.

Espero quedará con esto satisfecha tu legítima curiosidad, y confío en que sea esta la última espina que pueda sacar a tu recto entendimiento.

UNA LIMOSNA EN LA PORTERIA

"La he venido a interrumpir a la hora del estudio, hijita, para que me acompañe a la portería. Quiero que vea algo allí. Se trata de una limosna; por eso me he permitido traerle su cartera."

Así se expresaba en tono bajo y confidencial la buena Madre Rutledge. Me apresuré a abrir mi cartera y vaciando el monedero ofrecíle todo el contenido. Pero ella rehusó, tomando solamente una moneda que volvió a poner en mis manos, y agregó, "Con ésto, basta. Vamos."

Silenciosamente nos deslizamos por el ancho corredor hasta llegar a la portería.

Allí, en la penumbra, nos esperaba la figura enjuta de una mujer vestida de negro. Su rostro demacrado, de tez intensamente pálida, sus ojos hundidos y apagados, y sus labios mustios y descoloridos reflejaban una gran miseria y una profunda tristeza.

"Esta alumna le ofrece una pequeña ayuda. Cuéntele, hermana, algo de su vida." La pobre mujer nos relató entonces con voz entrecortada por los sollozos, una historia patética de crueles sufrimientos; abandono, soledad, enfermedad y hambre. Extenuada había desviado su acostumbrado camino y tomado la empinada cuesta del Colegio con la esperanza de encontrar allí, entre las buenas religiosas de Sagrado Corazón, un poco de consuelo y un poco de pan. . . Yo sentía el corazón estrujado por la pena y las lágrimas asomaban a mis ojos. La mano de la Madre Rutledge oprimió varias veces la mía durante el doloroso relato, co-

mo si quisiese grabar indeleblemente, con su buril experto, aquellas palabras en mi alma.

Visiblemente aliviada, quizás por haber encontrado personas a quienes comunicar sus acerbos dolores, la pordiosera se despidió de nosotras con frases agradecidas. Una débil sonrisa iluminaba su rostro marchito. . . La vimos salir por la amplia puerta; y desde el majestuoso pórtico de esbeltas columnas la miramos bajar cansada y lenta la colina y tomar la vereda solitaria llena de sombras.

Moría la tarde. El ocaso empurpurado y malva matizaba el cielo inundado de vagas oscuridades. La augusta y blanca imagen del Sagrado Corazón con los brazos abiertos como si quisiese abarcar el infinito recortaba el paisaje sereno y misterioso.

Cuántas veces en el rodar del tiempo, cuando en mis torpes apresuramientos o en la abstracción de mis propias preocupaciones intenté evadir el espectáculo triste, la voz acongojada o la mano suplicante que se me tendía, el rostro de aquella infeliz mujer de la portería cobró vida y expresión en la persona de un pordiosero cualquiera, obligándome a detener para prestar mi pequeña ayuda material o prodigar una frase de consuelo. Me ha parecido sentir entonces la presión cálida y suave de una mano sobre la mía; y mi espíritu aligerado se ha invadido de una paz inefable. . .

María Friedheim de Roca Castañer
Miramar, San Pedro de Macoris, R. D.

CRONICA SOCIAL

Nacimientos: Carmen Luisa: De Carmen Luisa González de Neváres y Francisco Neváres el 27 de marzo. Carmen Luisa viene a hacerle compañía a sus dos hermanos Paquito y Andrés. Felicitamos a los papás por el feliz advenimiento de la nena.

Jorge: De Elba Skerrett de la Cruz y Jorge de la Cruz. Felicitamos a los orgullosos papás por el "heredero".

Pésame: Acompañamos en su pena a Conchita Campoamor por la muerte de su papá. Nos unimos al dolor, por la muerte de su papá, de Isabelita Méndez de Matta, de Carmina Méndez de Shroeder, y de Covadonga Méndez de Vidal.

Cambios: Ya se empiezan a sentir en la Vicaría los cambios que todos los veranos vemos llevarse a cabo. . . La Madre María Teresa González fué trasladada al Colegio de Newton, Boston; yendo a ocupar su puesto de Maestra de Novicias la Madre Magdalena Meliá, quien estaba de Superiora en Medellín. Sentimos mucho la ida de la Madre González pero esperamos que en Boston verá a algunas de nosotras. En cambio nos alegramos mucho del acercamiento de la Madre Magdalena Meliá y de seguro que en Santiago de Cuba le haremos una visita. . .